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До свидания, мальчики!

Уважение и память
1 июля в России отмеча-
ют неофициально как 
День ветеранов боевых 
действий.

Он посвящен тем, кто вое-
вал за Россию – не имеет зна-

чения, в каких вооруженных конфликтах. Это 
дань уважения тем ветеранам, которые живут 
рядом с нами, и память о тех, кого уже нет в 
живых.

В 2009 году более 3 тысяч ветеранов напра-
вили запрос в правительство об официальном 
учреждении данного праздника. Однако вопрос 
пока не решен. Было высказано мнение, что 
подобный праздник уже есть – это 15 февра-
ля, День памяти воинов-интернационалистов. 
Несмотря на это, многие уверены, что у всех 
ветеранов должна быть особая дата.

  КАЛЕНДАРЬ АП  .
1

  ПРИОРИТЕТЫ .

  ГЛАВНОЕ .
Вопрос, конечно, интересный

Директоров алтайских предприятий просят оценить 
уровень административной нагрузки на бизнес.

С 25 июня по 2 августа Аналитический центр при Прави-
тельстве Российской Федерации ждет мнения предприни-
мателей, собственников и руководителей микро-, малых, 
средних и крупных компаний об уровне административной 
нагрузки на бизнес в стране.

Для участия директорам или их заместителям нужно 
заполнить электронную форму анкеты. Опрос строго конфи-
денциален: результаты будут обрабатываться исключительно 
в обобщенном виде. На их основании будут приниматься 
управленческие решения, сообщают организаторы.

Нацпроект 
«Здравоохранение» работает
В Алтайском крае более двух тысяч пациентов-сердеч-

ников получили кардиопакеты с лекарствами по бесплат-
ным рецептам.

Право на получение льготных медикаментов имеют боль-
ные с нестабильной стенокардией, острым или повторным 
инфарктом миокарда и другими формами острой ишемиче-
ской болезни сердца. Теперь при выписке из кардиологических 
отделений Краевой клинической больницы и кардиодиспан-
сера они получают рецепты на лекарственные препараты 
базовой терапии и набор препаратов по ним на один месяц. 
Далее для продолжения лечения пациенты обращаются в 
поликлинику к участковому терапевту, у которого уже есть 
информация о состоянии здоровья данного человека.

Восемь гектаров виктории
На крупнейшей плантации ягоды в Кулундинской сте-

пи в хозяйстве «Горизонт» Михайловского района открыт 
сезон сбора садовой земляники.

Отведать на вкус и собрать домой дары природы могут все 
желающие. Один килограмм ягоды стоит 90 рублей, сообщил 
«АП» руководитель хозяйства Виктор Дафт.

Олег АНТОНОВ

Приёмная на колёсах
В Алтайском крае начинает свою работу «Мобильная 

приемная» главного судебного пристава Алтайского края.
Учитывая территориальную отдаленность населенных 

пунктов, а также отсутствие отделов судебных приставов, 
населению можно обратиться в «Мобильную приемную».

Как сообщила пресс-служба УФССП России по Алтайскому 
краю, первый прием состоится 2 июля в 12 часов в Шелабо-
лихе на площади в районе администрации района.

«Мобильная приемная» оснащена всем необходимым обору-
дованием для приема граждан, желающих узнать и оплатить 
свою задолженность, а также получить консультацию по 
вопросам исполнения исполнительного производства. В том 
числе можно узнать о временном ограничении на выезд за 
пределы Российской Федерации. В период летних отпусков 
эта проверка приобретает особую актуальность», – сообщил 
Дмитрий Лабутин, главный судебный пристав Алтайского 
края.

Ксения ТЕВС

Эти и другие новости читайте на сайте: www.ap22.ru

Ветер северный, 4-9 м/с, гроза,  
град.
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  ПРОГНОЗ .

Ветер северный, 7-12 м/с, 
местами порывы до 15-20 м/с, 
гроза, ночью в восточных 
районах при грозе местами 
сильный дождь, град.

30 июня

1 июля

Запасной вариант4051   
   
   
«У» С 

По данным регионального Минсельхоза, 

это самая высокая продуктивность коров в 
Алтайском крае в январе – мае.

Второе место в краевом рейтинге заняла 
агрофирма «Урожай» Зонального района (4022 
кг), третье место – хозяйство «Октябрьское» 
Зонального района (3947 кг).

Мальчики выросли.

В очереди на земельные участки в Алтайском крае стоит более 11 тысяч многодетных семей.

И снова – «Прощание славянки».Артем Чугунов. Уже почти воин.

Не плачь, девчонка!

Дробь барабанов, слаженный шаг сотен ног. 
26 июня с краевого призывного пункта 150 
новобранцев отправились на военную службу, 
и только 15 из них, пройдя строжайший от-
бор, будут нести ее в Президентском полку.

Торжественный митинг, посвященный проводам в 
Вооруженные силы, был назначен на три часа дня, но род-
ственники и друзья призывников собрались  на «Папанке» 
– краевом призывном пункте – задолго до назначенного 
времени. Самые нетерпеливые пытаются с помощью уго-
воров пробраться внутрь, но в ответ слышат от дежурного 
по КПП железобетонное «Нет!». Армейская дисциплина  
начинается здесь.  

У новобранцев и их близких настроение грустное и 
радостное одновременно. К новому своему статусу им еще 
предстоит привыкнуть. Призывники Президентского 
полка даже внешне выделяются в этой большой команде. 
Высокие – их специально подбирают по строго опреде-
ленному росту, с идеальными здоровьем и физическими 
данными, проверенные на  стрессоустойчивость. На службе 
им предстоит обеспечивать безопасность государственных 
и международных мероприятий, принимать участие в от-
крытии и закрытии различных официальных церемоний.

(Окончание на 2 стр.)

Многодетные семьи в 
Алтайском крае смогут 
самостоятельно вы-
брать себе свободный 
земельный участок для 
строительства дома 
или ведения личного под-
собного хозяйства.

26 июня на сессии АКЗС 
депутаты внесли измене-
ния в региональный закон 
о бесплатных участках для 
многодетных семей. Поправ-
ки дают возможность таким 
семьям самим подобрать себе 
подходящий участок, подать 
заявление в местную админи-
страцию и получить его в соб-
ственность. Местные власти 
обязаны предоставить землю 
бесплатно и без торгов, в лю-
бом районе и городе.

Органы местного само-
управления в таких случаях 
будут проверять возможность 
предоставления земельных 
участков с учетом террито-
риальных зон, устанавлива-
ющих или запрещающих воз-
можность возведения жилых 
домов, землеустроительных 
норм и требований градостро-
ительных регламентов.

– При отсутствии основа-
ний для отказа заявитель по-
лучает участок и только после 
этого снимается с очереди на 
бесплатное предоставление 

земли, – пояснила начальник 
управления имущественных 
отношений Алтайского края 
Елена Зинкова. – Но в том 
случае, если семья получила 
такой участок, а на нем нет 
инфраструктуры, то мест-
ная власть уже не должна ее 
подводить.

С принятием закона у мно-
годетных семей появляется 
дополнительная возможность 
при желании, не дожидаясь 
своей очереди в списке, найти 
свободный земельный уча-

сток для жилищного строи-
тельства.

В Алтайском крае в очере-
ди на бесплатные земельные 
участки сегодня стоит 11,6 ты-
сячи семей, в Барнауле – 4,7 
тысячи. Проблема в том, что 
нет свободной земли, куда про-
ведены все коммуникации: 
вода, электричество и т. д. 
А участок, не обеспеченный 
инфраструктурой, власти не 
имеют права предложить мно-
годетным семьям. Получается 
замкнутый круг.

По словам председателя 
АКЗС Александра Романенко, 
принятие закона не помешает 
и депутатам, и правительству 
вместе в дальнейшем продол-
жить работу над ним.

– В связи с этим важно 
провести разъяснительную 
работу на местах, – отметил 
спикер краевого парламента. 
– Сегодня любые варианты хо-
роши, чтобы хоть как-то идти 
вперед по пути решения этой 
проблемы.

Вадим КУЛЕШОВ
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  ЗДРАВООХРАНЕНИЕ .

  СТАТЬ В СТРОЙ .   СИТУАЦИЯ .

  НОВОСТИ .
На медвежью тропу –

 с вооружением
В Алтайском крае разработали 17-километровый туристи-

ческий маршрут по Чинетинскому заказнику с вооруженным 
сопровождением. Из соображений безопасности группу будут 
сопровождать два опытных вооруженных егеря. 

Авторами маршрута по настоящей медвежьей тропе стали 
государственные инспекторы КГБУ «Алтайприрода». Его протя-
женность – около 34 тыс. шагов. Первыми экотропу «Медвежья» 
в мае этого года протестировали ученые из Чехии, которые 
приезжали на Алтай изучать летучих мышей.

Теперь пилотный туристический проект егерей заявлен 
как регулярный маршрут. Для путешественников обустроены 
полевой лагерь с палатками и база отдыха с юртами и баней.

В этом районе находятся излюбленные тропы и места лосей, 
кабанов, косуль, маралов. 

Мария СТРЫГИНА

К 100-летию Калашникова
Алтайский краеведческий музей создал передвижную вы-

ставку, посвященную 100-летию выдающегося конструктора.
В музеях края она побывает благодаря губернаторскому гранту 

в сфере культуры. Первым пунктом стал Косихинский районный 
краеведческий музей, где экспозиция открылась 21 июня. Органи-
заторы отмечают, что проект посвящен увлечениям и любимым 
занятиям конструктора. Представлены фотопортреты Калашнико-
ва, снимки из его личного фонда, первые опубликованные стихи 
конструктора. Раздел «Для души» посвящен темам садоводства и 
огородничества в жизни Калашникова, его гастрономическим 
предпочтениям и кулинарным опытам. В Косихе выставка будет 
работать до 28 июля, а затем побывает в Алейском, Тальменском, 
Павловском и Топчихинском районах.

Галина ЗАМЯТИНА

Классы растут
В новом учебном году за парты в Поспелихинском районе 

сядут 330 первоклашек.
Это на 27 детей больше, чем в прошлом году. Наибольшее 

количество первоклассников будет в Поспелихе, Мамонтово 
и Клепечихе. Увеличится количество девяти- и одиннадца-
тиклассников. В сентябре их за парты сядет 118 и 282 человека,  
в прошлом году было 115 и 229 соответственно. Председатель 
комитета по образованию администрации Поспелихинского 
района Любовь Крысына напомнила, что набор в первые классы 
по району продлится до 31 августа. У родителей есть возмож-
ность оформить своего ребенка в школу по месту жительства 
или же в понравившуюся школу. 

Сегодня в Поспелихинском районе 19 школ, которые будут 
работать в одну смену, сообщает газета «Новый путь». В новом 
учебном году школьников с 4 по 9 класс ждет шестидневная 
учебная неделя вместо пятидневной.

Ксения ТЕВС

Что же будет с ТЭЦ?
26 июня 2019 г. администрация г. Яровое направила в Ар-

битражный суд Алтайского края иск о расторжении договора 
купли-продажи городской ТЭЦ с ООО «ТПК-Ресурс».

Собственником имущественного комплекса ТЭЦ г. Яровое 
с 2016 года является общество с ограниченной ответственно-
стью «Транспортно-производственная компания «Ресурс», а 
эксплуатацию теплоэлектроцентрали ведет МУП «Яровской 
теплоэлектрокомплекс» (ТЭЦ МУП «ЯТЭК»).

Предприятие «ТПК-Ресурс» обязано было провести органи-
зационные и технические мероприятия, в первую очередь 
это касалось реконструкции энергетических котлов. Однако 
этого не сделало.

13 июня текущего года произошло обрушение участка огра-
ждающей дамбы карты № 1 – 2 на золошлакоотвале системы 
внешнего гидрозолоудаления в районе водосброса. Состояние 
дамбы было критическое, возникала реальная угроза выброса 
золошлакоотходов в озеро Большое Яровое. На станции ввели 
режим чрезвычайной ситуации, а в городе Яровое – режим 
повышенной готовности.

Восстановительные работы пришлось проводить за счет 
средств МУП «ЯТЭК». Участок дамбы восстановлен, ЧС была снята.

Представитель собственника заявил о намерении с 1  июля 
текущего года приступить к эксплуатации комплекса ТЭЦ.

Главой города В. Самобочим принято решение расторгнуть 
в судебном порядке договоры купли-продажи имущественного 
комплекса ТЭЦ. Это позволит выполнить законную передачу 
прав собственности как на муниципальный уровень, так и 
потенциальному инвестору.

Татьяна КОЧЕТЫГОВА

Не до пряников
На Рубцовском хлебокомбинате 
почти остановилось производ-
ство.

Рубцовский хлебокомбинат больше 
не производит булочки, пряники и пи-
рожные. В связи с тяжелым финансовым 
состоянием закрылись выпускающие 
их цеха. Производство на предприятии 
сократилось до минимума и на сегодняш-
ний день ограничивается лишь хлебом 
«Сибирский».

О сложной ситуации на крупном пред-
приятии пищевой промышленности в 
Рубцовске заговорили еще зимой. Уже 

тогда у комбината образовались серьез-
ные долги перед поставщиками сырья и 
топлива. Состоялись встречи директора 
и главных специалистов предприятия 
с главой города и представителем реги-
онального  профильного управления. 
Тогда власти оценили ситуацию как 
«сложную, но не безнадежную». Однако 
впоследствии внятного плана оздоровле-
ния так и не было представлено. Попыт-
ки привлечь инвесторов не увенчались 
успехом. Не получилось и сотрудниче-
ство с крупными торговыми сетями.

К сожалению, руководство хлебоком-
бината по-прежнему не идет на контакт 

с прессой и не дает официальных ком-
ментариев. По неофициальным данным, 
счета предприятия арестованы, долги 
увеличились, имущество распродается, 
а большинство работников отправлено 
в административный отпуск.

На предприятии трудятся около 300 че-
ловек. Все опасаются, что комбинат будет 
признан банкротом, а они останутся без 
работы. Такое количество безработных 
может стать проблемой для Рубцовска: 
вряд ли возможно всех трудоустроить по 
специальности. А пекари в списках дефи-
цитных профессий не значатся.

Людмила МАКОВЕЦКАЯ

C 28 мая в России действуют новые Правила обя-
зательного медицинского страхования. Что это 
значит для каждого из нас, рассказали на днях 
эксперты – участники конференции «ОМС: права 
и новые возможности российских пациентов» в 
Москве.

О том, что страховая ком-
пания становится системой, 
сравнимой с адвокатской, по-
стоянные читатели «АП» уже 
знают. Кроме того, наверняка 
многим приходили СМС-сооб-
щения или письма с напомина-
нием о необходимости пройти 
диспансеризацию.

По правилам пациенты до 39 
лет проходят диспансеризацию 
раз в три года, в остальное вре-
мя узнать о состоянии здоровья 
можно с помощью профилакти-
ческих осмотров. Людям старше 
40 лет необходимо проходить 
диспансеризацию ежегодно.

Председатель Координацион-
ного совета «Движения против 
рака» Николай Дронов считает 
эти нормативы диспансериза-
ции временными.

– Столь часто обследоваться 
нет никакой необходимости. 
Нам сейчас важно охватить 
огромное количество населе-
ния. Измерить, чем наши люди 
болеют, – пояснил он.

Большое значение, по его 
мнению, имеют информаци-
онные материалы, рассказы-
вающие о правах пациентов. 
Ведь сегодня страховщики в 
сфере медицинских услуг ак-
тивно следят именно за этими 
моментами и их нарушениями.

По российской статистике, в 
топ-10 таких нарушений входят 
отказ в оказании медицинской 
помощи или ее ненадлежащее 
качество, ограничение доступ-
ности лекарств, предоставля-
емых по ОМС, недоступность 
медицинской помощи, непра-
вомерные требования оплаты 
и другое. Оговоримся сразу, в 
пункт требования оплаты вхо-
дят также предложения плат-
ных услуг вместо положенных 
по ОМС бесплатных. В ряде слу-
чаев речь идет «о бесплатно и 
нескоро» или «платно, но прямо 
сейчас».

Со всеми вопросами пациент 
может обратиться к страхово-
му представителю. Более того, 

в рамках ОМС же через стра-
хового представителя можно 
организовать «второе мнение» 
– по сути, экспертизу лечения, 
если пациент считает, что на-
значенное не помогает.

В 2018 году в России к стра-

ховым представителям обрати-
лось 3,7 млн человек. В первом 
полугодии 2019 года уже 1,9 млн. 
По мнению экспертов, это гово-
рит о том, что люди поверили 
в реальную работу механизма 
страхования. Однако стоит раз-

личать жалобы и получение 
консультаций. Во втором слу-
чае люди, информированные 
о своих правах, их отстаивают, 
соответственно, оснований для 
жалоб не возникает.

Еще одна непростая задача, 
которую в дальнейшем станут 
решать страховые представите-
ли, – сопровождение пациентов 
с онкологическими заболева-
ниями. Речь идет о реальной 
помощи по взаимодействию с 
медицинскими организациями 
и даже психологической – для 
пациента, который только что 
узнал о диагнозе.

–У пациента подозрение на 
злокачественное образование. 
Что делать дальше? Тут важно 
сразу обратиться к страховому 
представителю, чтобы сразу 
получить поддержку. Потому 
что это требует консультации 
специалиста-онколога, инстру-
ментальных и лабораторных 
исследований. Человек может 
столкнуться с тем, что их не 
предоставят ему в срок. Кто-то 
должен пролоббировать его ин-
тересы. Раскрутить этот махо-
вик… Мы обязаны помнить о 
том, что пациент испытывает 
в первое время негативизм к оз-
вученному диагнозу. Он считает, 
что это не про него. Психологи 

разработали теорию и практику 
этого состояния, методику ком-
муникации с человеком в подоб-
ной ситуации, – говорит член 
рабочей группы по развитию 
ОМС ВСС Алексей Старченко.

В то же время, как обратил 
внимание председатель рабо-
чей группы ВСС по организа-
ции ОМС Алексей Березников, 
необходимо развивать культуру 
и самих пациентов. Речь идет 
не только о своевременном 
обращении к страховым пред-
ставителям, но и о внимании к 
собственному здоровью.

– Мы делали срезы в рам-
ках работы с качеством меди-
цинской помощи по многим 
регионам и изучали позднее 
выявление онкологических за-
болеваний. По нашим данным, 
30% от тех, у кого онкология вы-
явлена на третьей-четвертой 
стадии, – это люди, которые не 
обратились до этой стадии за 
медицинской помощью ни разу. 
Они приходят тогда, когда уже 
есть развернутая клиническая 
картина, когда онкологи уже 
помочь не могут. Это тоже мо-
мент культуры заботы о своем 
здоровье, – заключил он.

Анна БОДАГОВА,
Андрей КАСПРИШИН 

(фото)

До свидания, 
мальчики!

Начальник отдела Воен-
ного комиссариата Алтай-
ского края Андрей Круглов 
рассказал «АП», как прохо-
дил отбор в Президентский 
полк:

– Подготовка началась 
еще в феврале, мы лич-
но беседовали с каждым 
«ребенком», затем врачи 
проверили здоровье при-
зывников, уже после это-
го  прошли необходимые 
проверки. На основании 
всех рассмотренных дан-
ных были отобраны 15 
человек. Отбор проходят 
далеко не все, желающих 
попасть именно в этот полк 
в несколько раз больше. 

Артем Чугунов, бывший 
студент АлтГУ, узнав о воз-
можности попасть в  Пре-
зидентский полк, забрал 
документы из вуза и пошел 
в военкомат. 

«В моей семье не было 
военных. Я буду первым. В 
дальнейших планах у меня 
служба по контракту, чест-
ное, достойное выполнение 
долга», – рассказал о своих 
планах Чугунов.

Бывают, что сотрудни-
ки военкомата, разглядев 
в призывнике потенциал, 
сами предлагают ему прой-
ти столь жесткий отбор. 
Так произошло с Павлом 
Брянским.

«Если честно, уверенно-
сти, что меня возьмут, не 
было, но я подумал, почему 
бы не рискнуть? Трениро-
вался, работал над собой. И 
вот я здесь! Это только нача-
ло», – обещает новобранец.  

Мама одного из наших 
новых знакомых, Татьяна 
Чугунова, стоит чуть в сто-
ронке. Заплаканные глаза 
спрятаны за темными оч-
ками, руки нервно теребят 

сумочку. Тут много таких 
женщин. Впервые они рас-
стаются с сыновьями так 
надолго. Слезы не только 
от нежелания отпускать 
своего внезапно повзро-
слевшего ребенка. В этот 
день к ним пришло полное 
осознание, что мальчики 
выросли в защитников, и 
теперь материнские сердца 
будут всю жизнь хранить 
воспоминания о них таких. 

Татьяна Чугунова соби-
рается с силами. Ей выпала 
честь произнести речь от 
лица всех родителей. Еще 
несколько быстрых минут 
– и мамины  эмоции пере-
крывает командный голос 
Владимира Тарасова, на-
чальника департамента ад-
министрации губернатора и 
Правительства Алтайского 
края по обеспечению реги-
ональной безопасности. Он 
обратился к  новобранцам 
с такими словами: 

– Мы поздравляем вас с 
тем, что пополнение при-
дет в Вооруженные силы с 
алтайской земли надежное, 
подготовленное. Не забы-
вайте родных и близких, ко-
торые с нетерпением будут 
ожидать весточки от вас, 
но если вы решите продол-
жить военную службу по 
контракту, мы правильно 
поймем выбранное вами 
решение. 

После пожеланий удач-
ной службы – нежные объ-
ятия матерей и девушек, 
крепкие рукопожатия от-
цов… Сколько лет стоит 
Россия, столько раз она 
переживает столь волни-
тельные моменты. Редак-
ция «АП» присоединяется ко 
всем теплым пожеланиям 
будущим солдатам. Служи-
те честно, парни! 

Ангелина ЗАБОЛУЕВА, 
студентка 2 курса ФМКФиП.

Одно из главных событий 
региона, связанных с инфор-
мационными технологиями, 
– «Электронная неделя на 
Алтае» открылась съездом 
ИТ-тимуровцев в Косихинском 
районе.Б  ,   

Что может подвигнуть ребенка 
прийти в школу на каникулах? 
Летняя площадка или практика, 
забытая сменка, а порой и бесплат-
ный Wi-Fi. Но для учащихся Конто-
шинской СОШ, что в Косихинском 
районе, выдался более необычный 
повод. В прошедшие выходные они 
учились считывать QR-коды, бегали 
по интернет-координатам, играя в 
«Киберзарницу», и даже создавали 
полноценные мультфильмы из 
пластилина. Такие развлечения 
им устроили ведущие лабораторий 
ИТ-тимуровцев в рамках «Электрон-
ной недели на Алтае-2019».

Производство мультика – один 
из самых занимательных процес-
сов, которые предложили детям на 
цифровом слете. Действие должно 
было развернуться в школе неда-
лекого будущего. И хоть участники 
перенеслись лишь в 2025 год, за это 
время технологии сделали большой 

шаг вперед. Ребята решили, что че-
рез 6 лет учебные заведения будут в 
форме шара, добираться туда будут 
на школолетах, а столовые заменят 
заправочные станции с возможно-
стью выбора любой вкусности. Все это 
они тотчас принялись воплощать в 
анимацию. Для этого на листе бумаги 
нужно было изготовить декорации из 
пластилина, а также слепить главных 
действующих лиц – школьников.

– Мультфильм можно создать из 
чего угодно. Нарисуешь глаза на 
стуле, сделаешь ряд снимков – вот 
и готово, – объясняет педагог центра 
детского творчества Центрального 
района Барнаула Константин Ан-
тошкин. – Но самый подвижный 
материал именно пластилин. Да и 
детям с ним работать привычнее и 
приятнее. Блокбастер мы тут не де-
лаем, поэтому достаточно хорошего 
освещения и ноутбука с веб-камерой.

Каждое движение персонажей 
должно сопровождаться снимком. 
Повернул руку – фото, сделал шаг – 
фото. Потом все это выстраивается 
в цепочку при помощи специальной 
программы, и уже через 3 часа после 
начала работы дети могут увидеть 
свое творение. Мастер-класс про-
водится в формате игры, в любое 
время можно отдохнуть или вообще 
остановиться. Но молодые слушатели 
увлеченно создавали фигуры, допол-
няли сюжет и следили за чудесами 
анимации.

– Мультипликация – это и техни-
ческие навыки, и фантазия. Мы и 
дальше планируем развивать это 
направление, – добавил педагог. – 
В Барнауле достаточно подобных 
школ и студий, а мы с коллегами 
хотим поездить по районам края. 
Также в планах обучение людей се-
ребряного возраста. Если дети лучше 
схватывают программную часть, то 
взрослые менее подкованы в этом 
вопросе. Но у них за плечами опыт, 
благодаря которому можно прийти 
к интересной теме.Д   

На слете были площадки не только 
для школьников, но и для педагогов. 
На одной из них участники обсужда-
ли проектирование дистанционных 
курсов для детей и взрослых. Речь 
шла о том, как при помощи инфор-
мационных технологий сделать эти 
курсы более интересными.

Каждый мог найти что-то по душе. 
Обсуждались информационная безо-
пасность, возможности виртуальной 
реальности, маркетинг и социаль-
ный интеллект, программирование. 
Даже садоводы-любители узнали 
для себя что-то полезное. Но так как 
слет все-таки больше направлен на 
изучение и развитие IT-отрасли, лю-
бители проводить время в огороде 
направили свои силы на разработку 
системы автоматического полива. 

Теперь это изобретение будет приме-
няться для орошения пришкольного 
цветника.«Н » 

Этими мероприятиями откры-
лась «Электронная неделя на Алтае», 
которая проводится в регионе уже 
в восьмой раз для передачи знаний 
новому поколению. Но предназначен 
форум не только для будущих специ-
алистов, но и для предпринимателей, 
которые уже работают с IT.

– Мы прекрасно понимаем, что сей-
час информатизация касается любой 
отрасли, – подчеркнул председатель 
оргкомитета Андрей Басаргин. – При-
езжают специалисты, которые расска-
зывают о новшествах и инструментах, 
используемых в социальных сетях и 
Интернете в целом. Присутствующих 
учат правильно и безопасно работать 
с этими технологиями.

Проект ежегодно рос, добавлялись 
новые и новые площадки. Сейчас он 
становится более узконаправлен-
ным. По мнению А. Басаргина, нельзя 
охватить широким взглядом все под-
ряд. Последние годы «Электронная 
неделя» проходит под определенной 
специализацией, а упор делается на 
конкретную тему. «Мы не расширяем-
ся, а просто фокусируемся», – добавил 
он. Такой подход позволяет глубже 
изучить вопрос, разработать более 
серьезные проекты и углубленно 
поработать с аудиторией.

За время проведения мероприятия 
участники узнают, как продвигать 
свои товары и услуги в цифровой век, 
посмотрят на выставку роботов, услы-
шав о перспективах данного направ-
ления. Также одной из тем станут вир-
туальные угрозы и способы защиты 
от них. Продлится форум до 30 июня.

Влад ГЕРАСИМОВ
 (фото автора)

  ЭЛЕКТРОННАЯ НЕДЕЛЯ НА АЛТАЕ  .
От мультиков к роботам

Когда здоровье волнует

(Начало на 1 стр.)

СПРАВКА
Движение ИТ-тимуровцев в Алтайском крае существует с 2000 
года. Изначально они занимались обучением учителей и роди-
телей навыкам пользования ПК, далее их деятельность была 
направлена в сторону освоения сетевых сервисов. Участники объ-
ясняют менее технологически подкованному населению, как рабо-
тают те или иные гаджеты, а также помогают с регистрацией 
на портале госуслуг.

Задача страховщиков – объяснить пациентам их права.

Счастливые участники слёта.Константин Антошкин показывает детям чудеса мультипликации.
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Шеф-повар сети ресторанов Темур Слободчиков во время «Белокуриха Феста» устраивал тандыр-шоу.

 ФАКТ
К 1917 году в Барнауле действовало 17 православных 
храмов и две часовни. В годы воинствующего атеиз-
ма ситуация на Алтае, как и по всей России, в корне 
изменилась. Из 263 репрессированных в 1937 году 170 
были священнослужителями. За годы репрессий было 
закрыто 347 храмов. Только в 90-е годы прошлого 
века Барнаульская епархия начала возрождаться.

Наталья Железникова всегда рада посетителям.

Особый интерес у мальчишек в «Патриоте» вызывают образцы вооружения.

Первый в Сибири
  ВЕРА .

Экспонаты в музей собирали по крупицам.

В июле пройдут торжественные мероприятия в 
честь 25-летия Барнаульской епархии. В столице 
Алтайского края соберутся больше десяти архие-
реев, пройдут служба под открытым небом на 
месте разрушенного Петропавловского собора 
(ныне площадь Свободы) и ряд других мероприятий.

И в этом калейдоскопе 
событий гости, конечно же, 
посетят Музей истории пра-
вославия на Алтае, где можно 
увидеть, как устанавливалась 
вера в нашем регионе. Барна-
ульский музей стал первой 
ласточкой в Сибирском фе-
деральном округе, а по ценно-
сти и значимости некоторые 
экспонаты уникальны.

Уже более 10 лет руково-
дит Музеем истории право-
славия на Алтае кандидат 
искусствоведения Наталья 
Железникова.В  

Одной из предпосылок соз-
дания Музея истории право-
славия на Алтае послужило 
то, что в 2004 и 2005 годах 
отмечались 175-летие со дня 
крещения первого коренного 
жителя Горного Алтая – сем-
надцатилетнего Элески, 10-ле-
тие воссоздания Барнаульской 

епархии и 100-летие Покров-
ского кафедрального собора, 
долгое время служившего 
единственным в городе «ко-
раблем спасения» верующих. 

Сначала основу музейной 
экспозиции составили свя-
тыни и предметы музейно-
го значения, переданные из 
Покровского кафедрального 
собора Барнаула. Среди них 
богослужебные книги, вышед-
шие из употребления, старин-
ные иконы, облачения свя-
щеннослужителей, церковная 
утварь. Есть и очень ценные 
экспонаты, например, Святая 
Плащаница (Господская) конца 
ХIХ – начала ХХ века занимает 
в музее почетное место.

Большой объем изыскатель-
ской работы тогда и сейчас ве-
дется не только директором 
музея, но и преподавателя-
ми Барнаульской духовной 
семинарии – протоиереями 
Георгием Крейдуном и Кон-
стантином Метельницким, 

архивариусом-краеведом Та-
марой Скворцовой, чьи науч-
ные материалы легли в основу 
многих экспозиций.О  

– Бывали ли интересные 
истории с обретением 
каких-то экспонатов?

– Очень много таких момен-
тов! Например, у нас есть ико-
на Божией Матери «Иверская», 
очень маленькая. Она появи-
лась сравнительно недавно. 
Накануне праздника в честь 
этой иконы пришли люди и 
просто подарили. Также было 
с иконой «Введение во храм 
Пресвятой Богородицы», мно-
гими другими.

Недавно красивое напре-
стольное Евангелие нам пере-
дал член Совета Федерации от 
Алтайского края Сергей Бело-
усов. Но там своя история. Он 
сделал подарок митрополиту 
Барнаульскому и Алтайскому 
Сергию, а тот передал в музей.

Еще одна история связана 
со священником Николаем 
Никольским, который был 
репрессирован. Записи о нем 
в музей отдали как раз тогда, 
когда начало работу Алтай-

ское региональное отделение 
Императорского православ-
ного палестинского обще-
ства. И тут выясняется, что 
Николай Никольский был 
с Алтая и состоял в ИППО! 
Удивительно…Р  

Что уж скрывать, мы до 
сих пор толком не знаем 
правос лавного этикета, 
православных праздников, 
своих традиций, но самое пе-
чальное – не знаем, а иногда 
и не хотим знать подлинной 
истории своей Родины.

Поэтому отдел, посвя-
щенный новомученикам и 
исповедникам российским, 
равнодушным не оставля-
ет никого. Чтобы предста-
вить, насколько страшным 
было то время, достаточно 
всмотреться в безысходный 
взгляд осужденных на фото-
графиях музейных стендов, 
выполненных по материалам 
книги В. Гришаева «Невинно-
убиенные». Расположенные 
рядом оскверненные и обе-
зображенные богоборцами 
иконы приводят посетите-
лей в шок. Ящик, сбитый 
из этих многострадальных 

икон во времена репрессий, 
стоит в музее как память об 
истерзанных и измученных 
воинах Христовых.И   

– Как можно привлечь ин-
терес к экспозиции у свет-
ских людей, молодежи?

– Я давно работаю и поня-
ла, что с каждым посетителем 
нужно наладить индивидуаль-
ный контакт. Бывает, погово-
ришь, а потом этот человек 
еще раз приходит. Приводит 
друзей, детей, коллег. Если 
я просто скажу «проходите, 
смотрите» – так нельзя. Я рас-
сказываю историю каждой 
вещи. Личностный момент 
очень важен.

– Интерес, наверное, воз-
никает от тайного жела-
ния практически каждого 
человека прикоснуться к 
чему-то сакральному?

– Мы все ищем в жизни 
защиты. Когда человек стоит 
один на один с трудностями, с 
болезнью, с проблемами, то ему 
важно понять, что он не один, 
чтобы душа не дрогнула. И за-
щиту дает Бог. Мы все его дети.

– Насколько приемлемы 
современные технологии 
в православном музее?

– Это наша история. Это то, 
к чему можно прикоснуться. 
Поэтому современные техно-
логии здесь для меня непри-
емлемы. У нас во главу угла 
ставится предмет церковный, 
как предмет истории. Интер-
активная форма и 3D-туры не 
нужны. Фильм можно и дома 
посмотреть.

Наталья Петровна уверена, 
что в этом музее у каждого посе-
тителя появляется возможность 
размышлять. Глядя на образ, 
приходят мысли о своей жизни, 
об истории народа и страны в 
целом. Музейные экспонаты 
ценны именно историчностью, 
тем, что дают возможность при-
коснуться к прошлому.

– Директор Эрмитажа Ми-
хаил Пиотровский как-то 
сказал: «Россию спасут две 
вещи – музеи и православие». 
Полностью согласна, – резю-
мирует Наталья Железникова 
и начинает монтировать экс-
позицию, посвященную 25-ле-
тию Барнаульской епархии.

Мария СТРЫГИНА, 
Михаил ПОЛУБЕДОВ 

(фото)

  В ГОРОДАХ И СЁЛАХ .
За медалями – на бал

Выпускники 11 классов из Каменского района, награж-
денные медалью «За особые успехи в учении», пообщались в 
неформальной обстановке с руководителем муниципалитета 
и побывали на балу, где получили заслуженные награды.

В этом году в Каменском 
районе 24 медалиста, на два 
больше, чем в прошлом. Больше 
всего медалей в этот раз в лицее 
№ 2 – шесть. Пять отличников 
в лицее № 4, четыре – в школе 
№ 3, по три – в гимназии № 5 
и школе № 1, по одному в 9-й 
городской, Аллакской и Стол-
бовской сельских школах.

За круглым столом и чашкой 
чая в администрации собра-
лись двадцать два медалиста, 
две выпускницы не смогли 
побывать на встрече.

– Весь год мы за вас пережи-
вали, хотели, чтобы вы хорошо 
сдали единый государствен-
ный экзамен, подтвердили 
свои знания отличными ре-
зультатами, – обратилась к вы-
пускникам и. о. главы района 
Евгения Гордиенко. – Теперь 
и вам, и нам можно свободно 
вздохнуть и пообщаться, пого-
ворить о ваших планах. Меня 
очень интересует ваша судьба 
как будущих специалистов. 
Каменский район заинтересо-
ван в том, чтобы вы получили 
профессию и вернулись к нам, 
чтобы работали в родном го-
роде. Нам не хватает врачей, 
учителей, экономистов и фи-
нансистов, хороших юристов.

Ребята рассказали о своих 
увлечениях, о предпочтениях 
в выборе специальности и вуза. 
Пятеро выпускников планируют 
связать свою жизнь с медициной, 

всех их Евгения Гордиенко при-
зывала возвращаться в родной 
город, обещала предоставить 
служебное жилье, подъемные. 
Две девушки мечтают стать пе-
реводчиками, есть желающие 
работать в сферах юриспруден-
ции, менеджмента и даже в 
нефтегазовой отрасли. Никита 
Шефер, выпускник Аллакской 
школы, собирается поступать 
в военный вуз.

Удивили девушки, выбравшие 
технические направления для 
будущей работы. Ирина Петра-
кевич из лицея № 2 планирует 
реализоваться в сфере строи-
тельства. Анна Попова из того 
же лицея, дока в физике и ма-
тематике, стремится в НГТУ на 
электроэнергетику. Анастасия 
Огрызкова, выпускница лицея 
№ 4, выбрала сферу IT-техноло-
гий и графического дизайна. 
Ольга Иванова, окончившая 
школу № 3, собирается изучать 
прикладную инженерию.

После общения с руковод-
ством района медалисты отпра-
вились во Дворец культуры на 
традиционный бал в их честь. 
Виновникам торжества вручили 
денежные премии и заработан-
ные одиннадцатилетним трудом 
медали за особые успехи в уче-
нии, их родителям – благодар-
ности за достойное воспитание 
детей.

Наталья ИСАЕВА 
(фото автора)

Юные таланты.

  ОБРАЗОВАНИЕ .

В прицеле 
пулемёта

В ЗАТО Сибирский появился свой воен-
но-исторический парк «Патриот».

Там каждый может воочию прикоснуть-
ся к истории страны. Первыми посетителей 
встречают минометы военной поры, другие 
образцы, много сделавшие на фронтах для раз-
грома фашистов: гаубица большого калибра 
Д-1, полевая пушка БС-3, 37-миллиметровое 
зенитное орудие образца 1939 года, знакомое 
по фильму «А зори здесь тихие».

И это все – не муляжи! Ручки для наводки 
орудий крутятся, стволы перемещаются, чем 
создается эффект погружения.

Мечта мальчишек – это БТР-70. В день откры-
тия парка детям разрешали не только посидеть 
снаружи, но и через люки проникнуть внутрь 
боевой машины, чтобы представить себя ме-
хаником-водителем, примерив настоящий 
шлемофон, или войти в образ стрелка-навод-
чика, посмотрев в прицел пулемета.

Удивляет посетителей и морской раздел. В 
него пока включены типовая якорная мина 
и мощная авиационная торпеда.

Ошеломляет размером вложенного труда 
«Партизанская деревня». Это целый комплекс 
сооружений. В наземную часть входят навес 
для приема пищи (или для проведения заня-
тий – в зависимости от обстановки и задач) 
и кухня с котлом, в подземную – две землян-
ки и замаскированный оружейный склад. В 
землянке вместо окон – щели в деревянном 
накате, двухэтажные нары, стол для дежурного 

связиста со стареньким проводным телефоном 
ТА-57 (удивительно, но его модификация до 
сих пор применяется в войсках!).

О современной службе воинов-ракетчиков в 
парке напоминают большой артиллерийский 
тягач и машина-мастерская на базе автомо-
биля ЗИЛ.

Уже в первый день «Патриот» получил не-
мало восторженных отзывов.

Есть где 
посоревноваться

750 спортсменов приняли участие в рай-
онной олимпиаде в Благовещенке.

18 команд были разделены на две группы. 
В первую вошли предприятия, организации 
и два поссовета. Во вторую – сельские по-
селения. Соревновались по 13 видам спор-
та – баскетбол, волейбол классический и 
пляжный, футбол, самбо, настольный тен-
нис, шахматы, городки, полиатлон, легкая 
атлетика, гири, спортивные семьи, конный 
спорт.

Три дня шли соревнования на благовещенском 
стадионе «Олимпийский», который, как всегда, 
находится в идеальном состоянии. В недавно 
отстроенном современном комплексе «Победа» 
шли состязания по настольному теннису.

Победителями игр стали: в первой группе 
– Благовещенский поссовет, предприятие «Ку-
чуксульфат» и частное охранное предприятие 
«Вега-Защита», во второй группе – Орлеанский 
сельский совет, Яготинский, Новоку-
лундинский сельские советы.

Попробуй себя 
рабочим

В Шипуновском районе в этом году участ-
никами ежегодной акции службы занято-
сти населения «5-я трудовая четверть» ста-
нут более 200 подростков.

Ребята в возрасте от 14 до 18 лет работают в 
свободное от учебы время. Трудовые отряды 
сформированы с учетом приоритетного на-
правления – это подростки из многодетных, 
малообеспеченных семей, а также состоящие 
на учете в ПДН и комиссии по делам несовер-
шеннолетних. Основными работодателями 
стали образовательные организации района.

Для 103 школьников, приступивших к работе 
в первую смену, начавшуюся еще в мае, рабочие 
места предоставили шипуновская средняя школа 
№ 1, Нечунаевский сельсовет, комитет по образо-
ванию (лагерь «Радуга»), Шипуновский сельсовет, 
Порожненская, Урлаповская, шипуновская № 2, 
Самсоновская средние школы. С каждым годом 
«5-я трудовая» привлекает все большее количество 
подростков и работодателей.

Мороженое 
с азотом

С 25 по 27 июня в Белокурихе впервые 
прошел гастрономический фестиваль «Бе-
локуриха Фест», ставший событием для лю-
бителей вкусной еды.

Открыл фестиваль глава г. Белокурихи 
Константин Базаров

Три дня гостям фестиваля предлагались 
презентации ресторанов, специальные меню, 
конкурсы и розыгрыши призов, обширная 
культурная программа.

Свою продукцию и умение приятно 
удивлять потенциальных посетителей де-
монстрировали восемь белокурихинских 
ресторанов, одно кафе и две пивоварни, 
рассказали «АП» журналисты газеты «Город 
Белокуриха». Сразу после открытия, напри-
мер, гурманы смогли отведать по порции из 
сырного фонтана с чесночными гренками, 
мороженое с жидким азотом. 

Шеф-повара не скрывали технологию из-
готовления блюд, демонстрируя некоторые 
рецепты приготовления публике.

Каждый гость «Белфеста» мог претен-
довать на ценные подарки от ресторанов-
участников. Для этого нужно было посе-
тить все заведения в дни фестиваля и в 
каждом получить штамп определенного 
цвета. Главным призом стал «Айфон 8», а 
также сертификаты в рестораны, санатории 
и отели города-курорта. 

Телефон вручили Алексею Моркунцову из 
Белокурихи: «Я считаю, что выиграл приз 
своим трудом: на велосипеде объехал всю 
Белокуриху, каждый ресторан, и сделал 
нужные отметки. Мне очень понравилось 
участвовать в фестивале,  везде попробовать 
вкусную еду и напитки…»

Подготовила Оксана ШИЛЬРЕФ 
(фото из газеты «Сибирский вестник»,

 Владимира Вайтиева)

Пограничное управление 
ФСБ России по Алтайскому краю 
соболезнует в связи с кончиной 
ветерана-пограничника Рома-
шова Ивана Андреевича.

В г. Барнауле 26 июня 2019 года 
на 102-м году жизни скончался 
Иван Андреевич Ромашов – ле-
гендарный пограничник, послед-
ний из жителей Алтайского края, 

принявших 22 июня 1941 года 
первый бой на границе.

Руководство, сотрудники и 
ветераны Пограничного управ-
ления ФСБ России по Алтай-
скому краю выражают глубо-
кие соболезнования родным и 
близким.

Жизнь Ивана Андреевича 
Ромашова – это пример человека, 
который все свои силы отдал слу-
жению Родине, обеспечению без-
опасности границ страны,  стал 
эталоном мужества и героизма, 
о чем свидетельствуют ордена и 
медали на его солдатском кителе.

Иван Андреевич внес огром-
ный вклад в патриотическое 
воспитание подрастающего по-
коления – делясь своими вос-
поминаниями, прививал моло-
дежи чувства любви к Родине, 
товарищества, готовности к са-
мопожертвованию, стремления 
к службе на границе. Он с нискал 
глубокое уважение и авторитет 
у сотрудников Пограничного 
управления.

Светлая память о легендар-
ном герое-пограничнике Ива-
не Андреевиче Ромашове навсег-
да сохранится в наших сердцах.

Пресс-служба Пограничного 
управления ФСБ России 

по Алтайскому краю.

РОМАШОВ
Иван Андреевич

  КРАТКО .
Конкурс 

волонтёрских проектов
До 30 июня можно подать заявку на конкурс «Доброволец 

России-2019» и получить грант до двух миллионов рублей.
Любой гражданин России в возрасте от восьми лет может 

принять в нем участие, зарегистрировав свой проект или ини-
циативу в сфере добровольчества на сайте конкурса.

Для действующих инициатив это категория «Социальный 
проект». Победитель в ней получит грант на реализацию ини-
циативы (до двух миллионов рублей) и возможность пройти 
специальное обучение по программам Ассоциации волонтерских 
центров и автономной некоммерческой организации «Россия – 
страна возможностей». О добрых поступках и добровольческих 
подвигах россиян, заслуживающих внимания общественности, 
можно рассказать в категории «Доброе дело». Фотографии, ви-
део, музыку, социальную рекламу и текстовые работы на тему 
добровольчества авторы могут прислать в категорию «Творче-
ская работа».

Песенное лето
На фестиваль «Песни иткульского лета» приедут и высту-

пят 35 композиторов.
Авторов песен из Алтайского и Красноярского краев, Новоси-

бирской, Омской, Томской областей, Красноярска и Кемерова 
с 4 по 8 июля соберет ХХ Межрегиональный фестиваль под от-
крытым небом на озере Уткуль Троицкого района. Концертная 
программа, посвященная юбилейному фестивалю, начнется 7 
июля в 11 часов, сообщают в Министерстве культуры Алтайского 
края. Вход на мероприятия свободный.

В рамках фестиваля пройдет конкурс песен для детей и по-
священных творчеству Василия Шукшина, 4 июля состоится 
выездной концерт в селе Смоленском, а 5 июля – в селах Зо-
нального и Троицкого районов.

Олег АНТОНОВ
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Головной убор с москитной сеткой сейчас в тренде.

  КОНТАКТЫ.
В рамках программы «Под-
держка и развитие связей 
с соотечественниками за 
рубежом» дети и педагоги 
из Казахстана и Киргизии 
посетили Барнаул для уча-
стия в международном 
культурно-образователь-
ном проекте «Летние бе-
седы на Алтае».

Мероприятие проводится в 
Алтайском крае во второй раз, 
авторы проекта – детская школа 
искусств «Традиция». Дети отды-
хают на базе санатория-профи-
лактория «Станкостроитель», 
откуда начинается насыщенное 
событиями путешествие по Бар-
наулу. Мы побывали в одной из 
культурных поездок.П   

Пара девчонок-хохотушек 
выбегает из зала, вдогонку жен-
щина кричит: «Лапушки, а ну-ка 
вернитесь!» Ребята здесь самых 
разных возрастов – от ребят не 
больше десяти лет до подростков. 
Меня тем временем знакомят с 
Галиной Гришиной и Лилией 
Белеевской. Мы начали разго-
вор с того, на каких условиях 
приезжают дети. Оказывается 
– по направлению обществен-
ных организаций российских 
соотечественников из-за рубежа, 
с которыми сотрудничает наш 
регион.

На улице становилось все 
жарче: к удивлению, сегодня 
не пошел дождь. Просто лето в 
этом году напоминало питерские 
будни, и увидеть солнце было 
подобно сектору приз на «Поле 
чудес».

Минуты ожидания пролете-
ли, и вскоре подъехал автобус.«Р  »

Первая остановка – зоо-
парк.И вот зеленый забор 

«Лесной сказки». Выходим. 
Дети строятся по линейке, но 
в самом парке начинают идти 
одной большой белой кучкой 
с «Я  Алтай» на спине. Стоило 
только видеть их счастливые 
лица и горящие глаза! Пока 
стояли у вольера снежного 
барса, одна девочка мурлы-
кала, приглашая большую 
кошку что-нибудь проурчать 
ей в ответ.

От палящего светила спасали 
ветви деревьев, но от диких кома-
ров не помогал даже «Рефтамид». 
«У нас, конечно, в Киргизии они 
не такие злые», – сетует Лилия, 
отмахиваясь от очередного кро-
вопийцы.

Мы проходим мимо главно-
го лица зоопарка – ленивого 
царя зверей. Гости уже практи-
чески прошли мимо, как лев 
поднялся, потянулся и издал 
невероятно мощный рык. Дети 
были в восторге!

Наконец всем дают воль-
ную, и ребята рассыпаются 
кто куда: одни пошли на ат-
тракционы, другие – полако-
миться в тенечке мороженым, 
третьи устроили фотосессию 
возле индейского вигвама... «Я 
приезжаю уже второй раз. На 
Алтае классно: больше всего 
мне у вас понравилась краевая 
детская библиотека, потому 
что книги там шикарные!» – 

делится впечатлениями юная 
Анжелика из Киргизии.Д    -

После обеда все наслажда-
ются прохладой в здании «Го-
рода мастеров». Специалист 
объясняет, для чего та или 
иная поделка, ведь каждый 
предмет здесь привязан к ис-
конно-русским традициям. 
Молодые путешественники 
берут в руки игрушки, чтобы 
поближе их рассмотреть. Идем 
дальше. Теперь мы в зале шер-
сти и батика – целый космос из 
мягких изделий открывается 

перед нами: шерстяные бусы, 
шляпки, платки.... Девочки все 
примеряют, мальчики фотогра-
фируют. Дальше лабиринт ве-
дет к столярной мастерской, из 
которой запах свежих стружек. 
Все с изумлением смотрят на 
древесных нимф. Мастер учит 
нас правильно держать нож, вы-
резать иголки ежей.

«История у вас интерес-
ная: про промышленников, 
про камни...» – рассказывает 
Адольф Клаус из Чечни. Послед-
няя мастерская встречает ры-
царскими латами и музыкаль-
ными инструментами. Теперь 
мы не просто гости, а барды 
и покорители сердец в латах, 

которые дружно подпевают 
творцу всевозможных гуслей, 
флейт и балалаек. Мы и сами 
играем…

За неделю пребывания 
на Алтае маленькие сооте-
чественники побывали в са-
мых интересных и значимых 
культурных местах краевой 
столицы. Путешествие подо-
шло к концу. Все дети получат 
дипломы за участие в творче-
ских мероприятиях. А значит, 
до свидания, Алтайский край. 
Многие ребятишки, приехав-
шие в наш регион в первый 
раз, с надеждой говорят: «До 
встречи!»

Дарья БЕРКЕТОВА.

В «Городе мастеров» было чем восхититься!

Сено – для скульптур
В деревне Березовка Том-

ской области провели ме-
жрегиональный фестиваль 
эстонской культуры «Янов 
день», в рамках которого со-
стоялся «Сенофест». Скуль-
птор из Барнаула Сергей 
Мозговой тоже принял в 
нем участие и сделал вме-
сте с сыном Иваном из сена 
огромного медведя.

Мастера представили на 
суд жюри скульптуры на тему 
«Животные». Для Мозгового 
это был первый опыт работы 
с таким материалом. По оцен-
ке жюри, лучшую скульптуру 
из сена – пятиметрового пса 
сделала команда из Пермско-
го края. На втором месте – 
команда из Томской области, 
на третьем – дуэт скульпто-
ров из Алтайского края. Там 
же можно увидеть огромных 
коня, лося, зайца, медведя.

Сергей Мозговой рассказал, 
что на изготовление фигуры 
ушло три с половиной дня. С 

материалом работать было 
непривычно, но приятно. Все 
участники надеются, что их 
творения доживут до будуще-
го года.

Кроме «Сенофеста» в рам-
ках фестиваля «Янов день» 
устроили открытый конкурс 
цветочных композиций, плете-
ния венков и составления буке-
тов. Работали интерактивные 
площадки, фотозоны, выстав-
ка-ярмарка мастеров декора-
тивно-прикладного искусства 
и гастрономические ряды.

Мария СТРЫГИНА

  ФЕМИДА .
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Сходил в гости к бабушке…
В краже денег с банковского счета обвиняются 41-летний 

житель Тальменского района и его 17-летний подельник.
В феврале 2019 года житель од-

ного из сел Тальменского района 
предложил несовершеннолетнему 
внуку своей сожительницы по-
хитить у нее деньги. Они забрали 
банковскую карту женщины. Де-
лали покупки в магазинах и сни-
мали деньги в банкомате. Таким 
образом со счета владелицы карты 
исчезло более 7 тысяч рублей.

Как сообщила «АП» и. о. стар-
шего помощника руководителя 
управления Следственного коми-
тета РФ по краю Татьяна Эрдле, 

парень, так бесцеремонно по-
ступивший с родной бабушкой, 
и раньше совершал корыстные 
преступления, в том числе и угон 
автомобиля. От него пострада-
ло несколько односельчан, в чьи 
дома он незаконно пробирался.

Гражданскому супругу бабуш-
ки кроме групповой кражи денег 
инкриминируется еще и вовле-
чение несовершеннолетнего в 
тяжкое преступление. Теперь 
внук вместе с приемным дедуш-
кой предстанут перед судом.

А вагоны остались без ремонта
Бывший работник транспортного предприятия обманом 

поживился на несколько миллионов. Теперь за это ему придется 
ответить в суде.

Как сообщила «АП» пресс-служ-
ба Алтайского ЛУ МВД России,  
на территории складов одной из 
частных компаний Новоалтай-
ска транспортные полицейские 
задержали грузовой автомобиль. 
В кузове машины находились эле-
менты автосцепного устройства 
для локомотивов. Выглядело это 
подозрительно. Провели проверку. 
И не зря – как выяснилось, дета-
ли были похищены. А сотрудник 
предприятия вывозил их прямо 
на служебном транспорте.

Было возбуждено уголовное 
дело. Следствие выявило схему хи-

щения. Фигурант получал новые 
элементы автосцепок для замены 
старых. Но фактически все остав-
лял в прежнем виде. Поступившие 
же для ремонта детали мужчина 
просто продавал. А вырученные 
деньги тратил на собственные 
нужды. С мая 2018-го по февраль 
2019 года транспортному пред-
приятию был причинен ущерб на 
сумму более 3 миллионов рублей.

Фигуранту предъявлено об-
винение по восьми эпизодам. За 
растрату с использованием слу-
жебного положения УК РФ предус-
матривает до шести лет колонии.

Вот так прокололась
Сотрудница одного из филиалов оператора сотовой связи 

осуждена за нарушение тайны телефонных переговоров с ис-
пользованием своего служебного положения.

Мотивом для преступления по-
служили личные неприязненные 
отношения между этой дамой и 
бывшей супругой ее сожителя. 
Женщины ссорились так, что 
дошло до жалоб в полицию. При 
ознакомлении с документами, по-
ступившими туда, дама увидела, 
что в одном из заявлений ее оппо-
нентка указала свой телефонный 
номер.

Как сообщила «АП» помощник 
прокурора Центрального райо-
на Барнаула Юлия Глюз, выяс-

нилось, что с января по август 
2018 года женщина, находясь на 
работе и имея доступ к информа-
ционно-биллинговой системе, 
незаконно просматривала инфор-
мацию обо всех состоявшихся 
соединениях одного конкретного 
абонентского номера. Теперь быв-
шая уже сотрудница оператора 
сотовой связи приговорена к 
одному году лишения свободы 
условно.

Подготовила 
Тамара ЛОГИНОВА
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  ИСПЫТАНО НА СЕБЕ .
«Ох, лето красное! Любил бы я тебя…» Не счесть 
в Сибири людей, которые согласны сейчас с поэ-
том. Комары достают нас и на улице, и дома. 
Стажер «АП» на себе испытала эффективность 
средств, призванных защищать от кровососов, 
разрекламированных и народных.

Как рассказала «Алтайке» 
известный в крае ученый-эн-
томолог Людмила Комарова, 
сейчас, когда влажность воз-
духа довольно высока, а тепло 
наступило настоящее,  летнее, 
активизировалось роение на-
секомых и, следовательно, ко-
личество комаров будет только 
расти.

Первый, второй, третий – и 
я понимаю, что вместо духов у 
меня сегодня мазь «Комарекс», 
купленная по совету подруги. 
Этот едкий «флер» вы не спута-
ете ни с чем, все лето он будет 
преследовать вас в транспорте, 
супермаркетах, кинотеатрах… 
Увы,  без него никак. Действие 
большинства защитных 
средств основано как раз на 
резком запахе химического 
или природного происхожде-
ния, маскирующем естествен-
ные ароматы человека, что и 
обеспечивает защиту.

И все же что выбрать, что-
бы не выбрасывать деньги на 
малоэффективные, а то и во-
все бесполезные репелленты, 
в великом множестве предла-
гаемые магазинами? Елена, 
консультант одной известной 
торговой сети, рассказала, ка-
кие из них пользуются осо-
бым спросом у покупателей.

Старый добрый «Рефта-
мид». Как и любой препа-
рат, содержащий ДЭТА (ди-
этилтолуамид разработан в 
1946 году Армией США для 
защиты личного состава от 
кровососущих насекомых. – 
Ред.), использовать его нужно 
осторожно и по возможности 
заменять более безопасными 
средствами. Еще несколько 
эффективных продуктов из 

этой серии – Picnic family, 
OFF Extreme. Они отлично 
справляются со своей зада-
чей и действуют достаточно 
долго, но применять их нуж-
но с большой осторожностью, 
не пренебрегая мерами безо-
пасности, написанными на 
упаковке.

Вторыми по популярности 
были и остаются кремы и лосьо-
ны. Они дешевле репеллентов и 
считаются менее токсичными, 
но это мнение ошибочное, так 
как в состав входит все та же 
вредная химия. Недостаток: 
такие средства обладают не-
продолжительным действи-
ем. Наиболее результативны 
«Лютоня» (из минусов – резкий 
неприятный запах), «Тайга».

Для пущей эффективности 
лучше обрабатывать не только 
открытые участки тела, но и 
разбрызгивать средство на 
одежду и волосы. Внимание! 
Любое средство, содержащее 
ДЭТА, перед применением про-
изводитель советует нанести на 
локтевой сгиб, чтобы избежать 
аллергической реакции в виде 
жжения, зуда, высыпаний. Я 
пренебрегла этим простым 
советом – и напрасно. Кожа в 
«набрызганном» месте покрас-
нела через пять минут. Это 
значит, что мой вариант – на-
родные средства, которые тоже 
неплохо защищают от мошек 
и комаров.

Валентину Черней я встре-
тила на детской площадке, 
когда возвращалась домой 
после проверки очередной 
мази. Она бабушка со стажем. 
Своих четверых внуков не 
дает в обиду ни одному насе-
комому. Хитро сощурившись, 

она шепотом сообщила, что 
для этого рецепта ворует 
одеколон у мужа. Его в про-
порции приблизительно 1:3 
надо смешать с гвоздикой – 
все, средство готово.

«Внуки у меня не любят, 
когда я мажу их «этой жижей», 
прячутся, когда видят, с чем я 
к ним подхожу, но от меня не 
сбежишь! У меня покусанным 
никто ходить не будет!» – улы-
бается довольная эффектом 
бабушка.

Студентка Валерия Худя-
кова из народных рецептов 
признает только ванилин, 
хотя и не любит его запаха.

– Детская травма, – объясня-
ет девушка. – Раньше бабушка 
меня постоянно мазала, я бы 
даже сказала, выливала на меня 
раствор ванилина. Защищало 
действительно замечательно, 

но запах пропитывал одежду, 
въедался в кожу. Я даже булочки 
и другую сдобу не ем по этой 
причине.

Помимо давно известных 
стражей домашнего спокой-
ствия – спиралей,  фумигато-
ров,  флаконов с жидкостью, 
электроловушек и  отпуги-
вателей – попробуйте но-
вые разработки. Например,  
углекислотный вентилятор, 
засасывающий насекомых 
в специальный мешок. Или 
специальные ночники. Стоят 
такие технические лайфхаки, 
правда, недешево, от десяти 
тысяч рублей, зато и служить 
вам будут не один год.

P.S. При подготовке мате-
риала не пострадал ни один 
комар – их скорость оказалась 
выше моей реакции.

Ангелина ЗАБОЛУЕВА.

Лето без комарOFF

  УВЛЕЧЕНИЕ .
Мир, дружба, Алтай

В «Станкостроителе» создали хорошие условия для отдыха детей.

Каждый день был насыщен встречами и открытиями.

Я ААААААААААААА

Стажер «АП» испытывает на себе действие репеллента.

Я  ААААААА
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